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※邱愛妮
真的要深深感謝　天恩師德！這

句「天恩師德」是後學在高級部 4 年

學習中最常說的一句話，若不是天恩

浩大，降大道、賦天命；師德隆厚，

傳大道、度迷眾，今怎能如此幸運得

人身、聞大道？

再者，感謝老前人、前人慈悲，

若不是前人輩們慈悲，將寶貴大道傳

來台灣寶島，設立各項班程來培育後

學，今怎能如此幸運得大道、學修辦？

再來要感謝點傳師、講師用心指

導，在這 4 年中，若不是他們的用心

耐心、無怨無悔、付出教導，今怎能

如此順利地在高級部學習這 4 年。太

多的感謝，訴說不盡！還有助理們的

愛護、學長們的幫忙、同學們的鼓勵、

家人們的協助；當然更要感謝自己，

高級部四年學習心得集錦（上）

◎高級部 2011 期法施學系儒學組提供

給自己這個學習的機會。有太多、太

多的感謝了，能回來忠恕道院上課，

真是太幸福了！！

時間真的過得好快，一轉眼就到

高級部結業！回想當初，後學什麼都

不懂，講師講課都聽不懂，作業也不

會寫，常常是「吊車尾（閩南語，意

指敬陪末座）」的。唉！同學們都是

各區的菁英，不論是學、修、講、辦，

都非常優秀，因此後學當時壓力好大

喔！感恩點傳師慈悲，總是一直鼓勵

我們這些宜蘭分部的後學們，讓我們

能在忠恕學院更加成長、精進。

班上同學們人都很好，很鼓勵後

學，真的！寫到這裡就想哭，他們都

會用愛的教育，以及循循善誘的心，

一直給後學機會，真的很感恩！每次

在忠恕道院學習，看到學長們個個都
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很有氣質，文質彬彬，修養都很好；

還有很多行無畏施的學長，默默地做，

無為奉獻，在他們臉上只有看到笑容，

那種法喜的心情，就展現在他們的行

為之中，默默地影響到後學。後學想，

要是自己也能做到如此，這不就是老

前人的慈語：「以身示道，無得無失，

無怨無悔，修辦自在。」最好的寫照！

在法施學系裡，講師所教導的，

不單單只是上台禮節，還有經典的學

習、道義觀念和用語的指導，最主要

的是「修行體悟」。後學學習到從害

怕上台到敢主動上台；從不喜歡經典

到愛看書；從混日子到能自我覺察，

原來學、修、講、辦是這麼有趣、快

樂又自在，修道原來就在我們日常生

活的點點滴滴之中，就看我們有沒有

用心去體驗、去感受，盡心去做就對

了，不然那就只是空談罷了！所以後

學很開心，也只能說自己太幸運，趕

上這舊制最後一期的體系，雖然學習

很慢、進步也不快，但後學真的有收

穫喔！來到高級部學習，才真有點像

是「修道人」，想想之前的日子實在

是不夠精進啊！

後學由衷希望，我們這樣的教學

模式能繼續傳承下去，這模式真的很

棒、很好，有別於其他的教學方式，

不是填鴨式教育，也不是照本宣科，

也不是應付應付，對於想修行之人是

有真幫助的！

上台講課說簡單也很簡單，只要

熟記文稿、多練習，就可以上台了；

但要講到讓人有所體悟，這就不容易，

如講者本身沒有實際去經歷、去體悟，

將「道」從自身內化出來，必然就沒

有辦法感動聽者，也就自然沒有辦法

攝受聽者，那就只是一般演講而已。

「內在沒有道，德必無法展」，這是

後學讀了高級部最大的收穫，讓後學

明白前人輩所說：「老實修道，以身

示道。」

最後，希望後學學有所用，每天

都有所進步；效法聖賢，宏揚一貫道

宗旨，跟隨前人輩腳步，將道傳遍全

世界！才不辜負　天恩師德，以及老

前人、前人、點傳師及講師們的愛護

與栽培！

※簡煥騰
還記得即將就讀忠恕學院 2011 期

高級部法施學系時，後學是抱著十二

萬分認真的學習心態，彷彿回到學生

時代，是充實而幸福、踏實的學生生

活（雖然後來因現實的無情生活，往

往不如原本所期待那般美好），期待

著這 4 年的學習，能讓後學成為一位

優秀的講師。也是朝著修道方向：學、

修、講、辦、行而努力。期許自己成
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為代天宣化的辦事員，在不同的場合

各扮演好職責（是位壇主、是講師、

是壇務、是輔導員、是學員……），

後學所應盡之責任亦是成為全方位的

辦事員，是學中做、做中學，將修行

落實在生活之中，發揮所學習的方法

去度人、成全人，講道理和他人分享。

2011 年，也是民國 100 年，正是

後學進入忠恕學院高級部法施學系的

第一年；所謂萬事起頭難，不順心、

不如意之事一件接著一件來。後學的

父親是位老壇主，當時已經 85 歲，早

在民國 60 年代（1970 年代）就開設

堂並有開班（地方班、整合班、兒童

讀經班）。就在後學就讀高級部一年

級的時候，發生了晴天霹靂的事，後

學的父親歸根復命了。後學之前已代

理 10 年的壇主，就在這一年（2011）

正式接任壇主之職，在道場上算是比

較年輕輩的壇主，所以總是有苦說不

出，很覺得不知所措。

父親生病期間，後學除了家裡的

事之外，還要煩惱公司的事，每天早

上 06：50 出門上班，晚上 20：00 下

班就到醫院，試想像每天上班、下班、

醫院、道場，這樣分身乏術的生活，

讓後學根本無心上課和寫作業，再加

上不熟悉電腦作業及中、英文打字，

又聽到一些不順耳的批評聲音，所以

就這樣渾渾噩噩過了 2 年。還好後學

告訴自己，每個月 2 次的開班至少要

參班、不缺課。

後學到了 2 年級，總覺得還是不

如意、不順心，因為面臨工作上轉換

跑道的問題，雖然是工作 15 年而提

早退休，但是並沒有退休金，所以等

於失業，也沒了豐富的經濟來源。後

學常思索著如何「聖凡雙修」，這其

實是門功課；現今修道不像以前那麼

艱苦，所以可以開班、參班是件幸福

的事，更是俱足累世的福報。後學也

因此想，這是後學福報累積不足，才

會遇此逆境？或許是天將大任於斯人

也，所以也是給後學行功了愿、行功

積德的學習機會吧！

至於這 4 年，因為後學覺得自己

學習不足，所以不能提出具體的心得

或建議，但是後學仍常存感恩之心，

感恩著陳點傳師以及簡講師、助理們

無私的付出和教導，更感謝簡講師的

包容、耐心教導。也希望後學福慧具

足、聖凡如意，可以再次跟著簡講師

學習如何成為一位優秀講師，那麼將

來後學也是另一位「簡講師」，哈哈！

再次感謝　天恩師德！

（續下期）


